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PRESENTATION DE LA CHAMBRE DE COMMERCE 
DESENTREPRENEURSDEQUEBEC 

MlSE EN SITUATION : 

La Charnbre de commerce des entrepreneurs de Quebec a pour mission de favoriser le 
developpernent econornique et social par son r61e de catalyseur aupres de ses 
entreprises rnernbres. Elle agit cornrne leader pour assurer le rnaintien des conditions 
socio-econorniques propices a la croissance des affaires et pour prornouvoir les intergts 
de ses rnembres. 

Chaque annee, la Charnbre etablit ses priorites et oriente ses interventions en fonction 
du contexte politique, social et econornique qui prevaut tant au niveau local que regional 
et international. Grace a I'expertise diversifiee qu'elle a acquise depuis sa fondation en 
1954, la Charnbre possede tous les elements requis pour repondre aux besoins de ses 
rnernbres et des entrepreneurs de la region de Quebec. 

Les rnernbres de la Charnbre proviennent des secteurs prive, gouvernernental, public et 
parapublic. lls sont pour la plupart des entrepreneurs des regions de la Capitale- 
Nationale et de la Chaudiere-Appalaches, en provenance d'entreprises ou de rnicro- 
entreprises et des travailleurs autonornes. 

Ayant deja ete reconnue, entre autre en 2001, pour le dynarnisrne de son recruternent, 
la Charnbre etait jusqu'a recernrnent classee 4e charnbre de commerce en importance 
au Quebec. Elle cornpte actuellernent pres de 2 000 rnernbres. 

Depuis I'autornne de 2004, la Charnbre de commerce des entrepreneurs de Quebec a 
eu la chance de rencontrer les dirigeants du projet Rabaska et de suivre de pres 
I'evolution publique du projet. Les responsables du projet avaient sollicite I'appui des 
gens d'affaires afin de pouvoir realiser les etudes de retornbees econorniques et 
environnernentales requises par le BAPE et d'evaluer les sites potentiels sur les 
territoires de Levis et de Beaumont. En reaction aux sorties publiques negatives, 
precipitees et prernaturees du cornite Rabat-Joie, la Charnbre avait alors ernis un 
communique de presse (voir annexe 1 - coupures de presse et communiques) afin de 
sensibiliser la population a I'irnportance de donner une chance au prornetteur de 
finaliser ses etudes avant de condarnner le projet. Par la suite, en appui aux organisrnes 
de developpernent econornique de la region, P61e Quebec-Chaudiere-Appalaches, les 
Charnbres de commerce de Levis et de Quebec, nous avons mandate M. Claude 
Beland, ex-president du Mouvernent Desjardins, pour nous representer cornrne 
negociateur entre les differentes parties et pour tenter de faire valoir I'irnportance de 
finaliser les etudes entourant ce projet important sur le plan econornique. 
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II s'agit d'un projet d'une rare portee susceptible d'entrainer des impacts significatifs et 
d'influencer notre avenir collectif. En raison de son importance, on a souleve des 
preoccupations legitirnes au sujet notarnrnent de la securite, de I'environnernent et de 
I'utilisation du territoire, rnais pour la Charnbre, ce sont d'abord les retornbees 
econorniques rnajeures qu'il faut considerer car la region ne peut se perrnettre de se 
priver d'un tel projet. De plus, le sort que I'on reservera a ce projet se refletera sur 
d'autres projets futurs d'envergure dans la region. La CCEQ est confiante que 
I'evolution recente du debat entourant Rabaska dernontrera aux investisseurs potentiels 
une certaine ouverture regionale. La rnaniere que prendra fin ce dossier fera preuve que 
Quebec est capable d'accueillir et d'analyser intelligernrnent des projets de cet ordre. Le 
respect rnanifeste envers les investisseurs et les prornoteurs est essentiel si la region 
veut se developper. Ce respect doit aussi se refleter sur la population r n h e  si un 
groupe lirnite de citoyens doit rnalheureusernent perdre certains acquis qui leur seront 
cornpenses sous une autre forrne. 

DONNER UNE CHANCE AU PROJET DE TERMINAL METHANIER, 
C'EST AUSSI DONNER UNE CHANCE A L'ECONOMIE 
DE LA REGION DE LA CAPITALE ! 

La Charnbre est convaincue de la possibilite de realiser ce projet qui est sirnilaire a 
plusieurs autres installations existantes de faGon securitaire dans le rnonde. I I  faut 
dernontrer qu'a Quebec, on est capable d'accueillir et d'evaluer des projets d'envergure. 
Le respect rnanifeste envers les investisseurs et les prornoteurs est essentiel si Quebec 
veut se developper. II y a, dans le rnonde, de multiples exernples positifs, pourquoi 
serait-ce autrernent pour Quebec ? Pour la Charnbre de commerce des entrepreneurs, 
donner une chance au projet de terminal rnethanier, c'est aussi donner une chance a 
I'econornie de la region de la Capitale ! 

En tant que principal distributeur de gaz naturel au Quebec, sous le theme 
(( L'approvisionnernent energetique du Quebec : etablir des strategies de 
developpernent durable =, M. Glenn Kelly, president et chef des operations de Rabaska, 
a presente son entreprise aux rnernbres de la Charnbre. Dans leur presentation des 
techniques d'exploitation du gaz naturel, de ses nouvelles technologies et procedures 
de securite tres sophistiquees qui sont beaucoup rnoins catastrophiques que le petrole, 
I'equipe de Rabaska a dernontre une grande rninutie dans I'execution de leur 
profession. Les etudes faites et les demonstrations de cette exploitation energetique 
rnoderne sont concluantes. 

Gaz Metro est une entreprise en pleine croissance, dont le reseau et les activites ne 
cessent de s'etendre et de se diversifier. Jusqu'a aujourd'hui, cette entreprise de rn6rne 
que les partenaires d'affaires Ernbridge, Gaz de France, sernblent avoir acquis une 
expertise plus que raisonnable sur le gaz naturel et avoir developpe ses projets dans le 
respect des populations environnant ses etablissernents. Elle offre une nouvelle 
ressource energetique que la ville de Quebec et le Quebec tout entier ne peuvent se 
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passer. Sa credibilite est acquise. II n’y a pas de raison de remettre en doute I’integrite 
des propos de ses dirigeants. 

Considerer les impacts economiques. 

Le projet de terminal methanier doit se realiser. Gaz Metro a recemment finalise les 
etudes requises entourant le projet de terminal methanier afin qu’il soit soumis au 
Bureau des audiences publiques sur I’environnement (BAPE). Les resultats ont ete 
qualifies d’acceptables par plusieurs experts et porte-parole d’organismes charges de 
surveiller la validite des etudes presentees, la qualite des installations et les limites des 
impacts sur I’environnement. La region ne peut se permettre de discrediter un projet de 
cette envergure, ni de perdre les retombees d’un tel investissement. 

Sur le plan de I’economie, il faut considerer les elements suivants‘ : 

(( Un investissement initial de 800 millions $ et les benefices de la construction sur trois 
ans du projet genereront 3460 emplois directs et indirects, et 56 millions $ en imp& et 
taxes diverses pour les gouvernements provincial et federal. En peripherie du projet, 
I’exploitation du port methanier commandera un budget annuel de 45 millions $, 
engendrera 9,8 millions $ en taxes municipales et 5,5 millions $ en impdts et taxes 
diverses pour les gouvernements provincial et federal. Soixante-dix emplois directs et 
280 emplois indirects bien remuneres y seront Crees. D’autres services specialises 
viendront s’etablir dans la region afin de maintenir et de moderniser sans cesse le 
complexe. Sur la duree de vie utile du projet, soit 40 ans, c’est plus de 2 milliards $ qui 
seront investis dans la region ,,, 

Malheureusement, une campagne de peur a accompagne le cheminement du terminal 
methanier et a parfois seme une certaine confusion sur les enjeux reels d’un tel projet. 
Trop peu de voix se sont faites entendre en appui a un tel projet. Tous les experts 
reconnus et concernes, ayant a evaluer ce projet sous tous ses angles en considerant 
la situation particuliere sur le terrain, ont pu 6tre entendus et en viennent a la conclusion 
que ce projet doit 6tre realise. Pourquoi ne pas leur faire confiance ? II faut aussi se 
poser la question (( Pouvons-nous nous permettre sur le plan energetique de passer a 
cdte d’un tel projet ? )) 

La campagne expression de denigrement initiee par certains groupes de citoyens est 
justifiee par leur liberte mais frdle parfois I’absurdite. La chambre denonce les 
agissements douteux dans le debat public initie. Ce debat resemble surtout a une 
campagne de peur dont les gens impliques semblent davantage 6tre guides par leur 
position electoraliste et/ou leurs inter& personnels. I I  faut faire preuve d’une 
conscience sociale et stre visionnaire et non pas opportuniste et autocratique. 

’ Analyse de M Ricardo Codina, LA VIE RURALE, Opinion du citadin, 11 Octobre 2006 
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I I  est rnalheureux qu'une partie de la population (de plusieurs retraites) desirant 
conserver un certain point de vue sur le fleuve, doive sacrifier des terrains ou une 
certaine qualite visuelle ou physique de leurs proprietes. Au norn des generations 
futures et dans le but de contribuer a I'essor de la cornrnunaute dans laquelle nous 
vivons, il faut se doter de ressources energetiques adequates et porteuses d'avenir. 

lnnover sur le plan energetique tout en securisant nos ressources. 

Plusieurs affirrnent que nos ressources energetiques sont I'enjeu de ce siecle. II faut 
donc rnaltriser et diversifier nos sources afin d'assurer la prosperite des generations 
futures. La CCEQ appuie ce projet qui securisera les sources d'approvisionnernent en 
energie du Quebec. Cela represente non seulernent des investissernents rnajeurs pour 
la region de Quebec, rnais il perrnettrait aussi de diversifier notre econornie. Quebec, 
forte de son econornie du savoir, doit et peut innover et sortir gagnante par I'arrivee de 
cette nouvelle ressource sur son territoire. Pourquoi ne pas ajouter a nos richesses 
naturelles et a nos connaissances energetiques, la rnaltrise et le developpernent de 
nouvelles technologies de I'energie offerte par le gaz naturel. 

Les entrepreneurs en haute-technologie de la region ont dernontre au cours des 
dernieres annees leur grande capacite a innover et leur competence est reconnue. Sur 
le plan de I'econornie du savoir, les chercheurs d'ici pourraient rnettre leurs 
connaissances au service de cette nouvelle ressource par la realisation de recherches 
specifiques qui perrnettraient de rnaxirniser la presence de cette ressource sur notre 
territoire. 

La diversification de I'approvisionnernent en energie est devenue prioritaire au Quebec. 
(( Le gaz naturel en tant que rnatiere premiere cornpte actuellernent pour pres du quart 
du bilan energetique du Quebec lorsqu'on exclut le transport. Notre alirnentation en gaz 
naturel provient de I'Ouest canadien et une partie de plus en plus grande de la 
production est exportee vers le sud. La dernande arnericaine est en pleine croissance. 
Cornparativernent a 2003, on prevoit une augmentation de 30% en 2015 et de 40% en 
2025 Aussi, force est de constater qu'un tel rnouvernent associe a I'exploitation de plus 
en plus onereuse des reserves de petrole creera une pression a la hausse des cocts du 
gaz au Quebec qui auront un impact direct sur la cornpetitivite de nos entreprises. II 
convient donc de securiser notre approvisionnernent ; RABASKA est la reponse )) . 

Dans sa recente strategie, le gouvernernent du Quebec desire consolider et diversifier 
les approvisionnernents en gaz naturel. 

(( En ce qui concerne les terminaux methaniers, ceux-ci permettraient de diversifier nos 
approvisionnements et renforcer notre securite energetique face a des 
approvisionnements en gaz naturel provenant de I'Ouest canadien qui sont soumis a de 
fortes pressions, et qui sont achemines par un seul systeme de transport. Pour le 

2 

Analyse de M. Ricardo Codina, La vie ruiale, opinion du ciladin, 11 oclobre 2006 
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gouvernement, il importe cependant de souligner 9ue les analyses et les evaluations 
actuellement en cours sur ces projets soient effectuees de la faCon la plus rigoureuse 
9ui soit. Pour assurer la disponibilite des produits pefroliers, le gouvernement entend: - 
faire deposer par les societes petrolieres un plan de securite des approvisionnements 
en cas de difficulte dans la disponibilite des produits petroliers; - examiner avec 
l’industrie comment proteger les consommateurs de mazout et de propane contre les 
consequences d’un affaiblissement des reseaux de distr ib~f ion.~ >> 

La Chambre de commerce des entrepreneurs de Quebec croit que la construction du 
port methanier va permettre de securiser la disponibilite des ressources rendues 
disponibles. II contribuera a I’atteinte des objectifs de la strategie energetique du 
gouvernement du Quebec4 dont elle partage la vision. I I  faut renforcer la securite de nos 
approvisionnements en energie, diversifier les sources et surtout utiliser davantage 
I’energie comme levier de developpement economique. En se developpant sur le plan 
energetique, en consommant plus efficacement I’energie, nous pouvons devenir un 
leader du developpement durable et determiner un prix de I’electricite conforme a nos 
interets et a une bonne gestion de la ressource globale. 

La region de Quebec doit faire preuve d’initiative et d’innovation en matiere energetique 
et pour cela, il faut d’abord consolider et diversifier les approvisionnements en 
ressources naturelles tel que le petrole et le gaz naturel. II faut elaborer I’avenir 
energetique en toute confiance et faire preuve de vision afin que notre communaute 
beneficie de I’arrivee de cette nouvelle ressource pour developper notre propre 
expertise en la matiere. II faut croire en I’avenir et offrir aux generations futures des 
ressources dont le potentiel est reconnu a travers le monde et ce, meme si certains 
d’entre-nous doivent sacrifier leur point de vue sur le fleuve. 

Utiliser le gar naturel pour diminuer les coQts d’exploitation pour les 
entreprises et investisseurs potentiels 

Comme le confirme I’Office national de I’energie du Canada, le simple fait d’avoir acces 
a cette ressource naturelle a proximite aura indeniablement des impacts sur les cobts 
d’utilisation (chauffage, eclairage, etc.) et d’approvisionnement tant sur les plans 
residentiels qu’industriels : 

(( Les prix sont composes de trois elements : le coLjt du gaz (colit du produit de base), le 
colit de transport par pipeline et le colit de distribution. En general, les colits de 
transport et de distribution sont reglementes par des organismes gouvernementaux et 
ont tendance a varier moderement au fil du temps. Le colit du produit de base constitue 
la plus grande partie de celui a payer par les consommateurs et il peut &re fort volatile, 
variant en fonction des conditions de I’offre et de la demande. )) 5 

3 Slralegie energelique> gouvernernent du Quebec, www.mrni.gouv.qc.caienergieistiaiegieiinx.isp 

ii idem 
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Montreal international, un organisme voue au developpement economique du Grand 
Montreal et a I'accroissement de son rayonnement international, affirme, sur leur site 
Internet, que parmi les points forts de la metropole, il y a les faibles coljts d'exploitation 
pour les entreprises et investisseurs potentiels. On y affirme que : <L Disponible, le gaz 
naturel se negocie a des tarifs avantageux avec la societe Gar Metropolitain, le plus 
important distributeur de gaz naturel au Quebec, et ce, malgre la hausse des prix des 
ressources naturelles D'ailleurs, cette affirmation rejoint lnvestissement Quebec qui 
affirme qu'(( au Quebec, les principaux facteurs de coljts variant selon I'emplacement 
sont, en moyenne, inferieurs de 7,7 %' aux coOts observes aux Etats-Unis )) . Nous 
pouvons donc affirmer que le fait d'avoir acces a cette ressource sur place, ici et a 
Quebec, permettra a la region d'6tre plus competitive aupres des investisseurs. 

La realisation du projet Rabaska aura des retombees directes sur le developpement 
economique de la region de Quebec et sur son rayonnement tant sur le plan national 
qu'international. II rendra Quebec comme destination interessante aux yeux 
d'investisseurs grice a la proximite de ses ressources energetiques et surtout grkce 
aux meilleurs coljts d'exploitation qui Iui sera possible d'offrir. 

7 

Utiliser davantage le gaz naturel et contribuer aux objectifs du protocole de 
Kyoto. 

Le projet de port methanier de Rabaska presente aussi une alternative d'energie qui 
pourrait rejoindre les objectifs du Protocole de Kyoto et contribuer a diminuer la 
production de gaz a effet de serre. Selon plusieurs environnernentalistes, I'ajout de cette 
nouvelle source de combustible sur notre territoire diminuerait notre consommation 
actuelle de produits petroliers. Si nous acceptons de developper un nouveau mode 
d'utilisation de I'energie nouvelle telle que le gaz naturel dans notre region, Rabaska 
pourrait devenir un excellent projet du point de vue environnemental. 

<< I1  existe de nombreuses solutions pour passer a des sources d'energie moins 
polluantes. L'une des sources 9ui promet des emissions reduites par unite d'energie est 
le gaz naturel, un combustible fossile 9ui rejette moins de C02 9ue le charbon ou le 
petrole. Diverses formes d'energie renouvelable permettent aussi de reduire les 
emissions, notamment des biocombustibles tels 9ue bois de feu, le petrole vert derive 
de la canne a sucre, les combustibles tires des feves de soya et le methane produit par 
les dechets urbains. Pour reduire les emissions globales, I'utilisation de ces sources doit 
s'inscrire dans un processus durable.. 

Avec toute la fierte que le Quebec a envers sa ressource energetique premiere, 
I'electricite, I'ideal serait de pouvoir utiliser le chauffage electrique a 700% et de rouler 
en vehicule electrique. Malheureusement, notre dependance aux produits petroliers sur 

6 Sile de Montreal inlernarional, hlrp://www, rnonlrealinlernalional.conWinveslir/lronlieres. aspx 

' Sile dlnveslissernenl Quebec, hlrp://ww. inveslquebec.corn~lr/index.aspx?page=345 
Que savons-nous de la rbduction des ernmissions de gaz a ellel de serre? Un guide simplilie du rappoil GIEC: "Changement climalique 2001 : 
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plusieurs plans donne un certain monopole sur les marches a cette forrne d'energie tres 
polluante. Le gaz naturel presente certains bienfaits et une alternative energetique a 
rnoyen et long terrne qui a du potentiel de par sa diversite rnais aussi grace a ces effets 
rnoins nocifs sur I'environnernent. II se place entre I'electricite et le petrole. En attendant 
de developper les technologies qui perrnettront d'utiliser davantage I'electricite, le gaz 
naturel est beaucoup moins dornmageable que le petrole, I'essence et le diesel, 
Dirninuer les gaz a effets de serre et contrer le rechauffernent clirnatique devient alors 
faisable. En innovant dans nos facons de faire, en diversifiant ses ressources et en 
valorisant I'utilisation et les avantages du gaz naturel, Quebec contribuerait a faire 
respecter le protocole de Kyoto. 

(( 11 faudra eventuellernent que notre parc automobile fonctionne avec autre chose que 
I'essence. Le gaz naturel fournit du carburant a 25 000 vehicules au Canada et presque 
pas au Quebec. C'est deplorable pour une province qui se dit preoccupee par les 
questions de developpernent durable. Ce qu'il y a de bien c'est que le gouvernernent 
Charest sernble vouloir atteindre les objectifs de Kyoto rapidernent et sernble interesse 
par le projet Rabaska si ce dernier est bien fakg )) 

En resume, la Charnbre de commerce des entrepreneurs de Quebec croit aux efforts 
vises par le protocole de Kyoto et croit que contrairernent a ce que certains affirrnent, 
rnalgre qu'il soit une source de pollution, le gaz naturel perrnettrait de limiter les effets 
negatifs sur I'environnernent par I'utilisation beaucoup trop grande du petrole et de ses 
rejets beaucoup plus nefastes pour I'environnernent. 

Strategie bergetique. gouvernement du Quebec, www.mrn~.gouv.qc.c~energi~strategie~ndex.jsp 
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CONCLUSION 

Un exemple qui se refletera sur les futurs promoteurs et investisseurs. 

La realisation de ce projet dans le respect du processus du BAPE permet a la region 
d’envoyer un autre message positif aux investisseurs potentiels. Les promoteurs futurs 
auront la preuve qu’ils pourront recevoir un traitement equitable dans I’etablissement de 
leur projet et favoriseront davantage Quebec comme lieu d’investissement. 

La region de Quebec doit envisager des maintenant des pistes de developpement de 
son economie a moyen et long terme. Nous croyons que la construction d’un port 
methanier est porteuse d’avenir pour le developpement des affaires entre les regions de 
la Capitale-Nationale et de la Chaudiere-Appalaches, regions desservies par notre 
organisme. 

Mais avant-tout, il faut faire la preuve qu’a Quebec, nous sommes capables d’accueillir 
et d’analyser intelligemment des projets de cette envergure et de cet ordre. II aura des 
retombees non negligeables surtout le Quebec. C’est pourquoi, il faut donner I’exemple 
qu’un tel projet peut etre realise et que la population fait preuve d’ouverture. 

,’ ‘3 1 

RECOMMANDATIONS : 

La Chambre de commerce des entrepreneurs de Quebec recommande : 

La construction par Rabaska d’un port methanier a Levis dans le respect des lois de 
I’environnement et tel que presente dans les etudes d’impact en misant sur le 
developpement futur de I’economie des regions de Quebec et de Chaudiere- 
Appalaches ; et, 

Que le BAPE emette toutes les autorisations pertinentes, necessaires et legales afin 
que le gouvernement du Quebec emette les permis appropries pour la realisation du 
projet. 
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Communique 

Le projet de  termlnal methanisr dolt 88 poursuivre. . Une campagne de peur Inacceptable! 

Quebec, le 7 octobre 2004 - La Chambre de commerce des entrepreneurs de Quebec (CCEQ) exige 
que la ville de Levis permette a Gaz Metro de finaliser les etudes requises entourant le projet de 
terminal methanier afin que ce projet soit soumis au Bureau des audiences publiques sur 
I'environnement (BAPE). La r6gion ne peut se permettre de discrediter un projet de cette envergure, 
ni de perdre les retombees d'un tel investissement. 

(( On est entrain de tuer le projet du terminal methanier dans I'ceuf avant m6me que les demarches 
sur le terrain soit terminkes n, soutient Suzanne Delisle, presidente de la CCEQ. (( Tous les experts 
reconnus et concernes, ayant A evaluer ce projet sur tous ses angles en considerant la situation 
particuliere sur le terrain, n'ont pu &re entendus n. 

hTCRVCNlR RAPIWNCNT 
C'est pourquoi la CCEQ demande au gouvernement du Quebec d'intewenir et de faire respecter 
les regles de fonctionnement qui prevoient les diverses &tapes d'evaluation, d'approbation et de mise 
en marche du projet. I 1  faut mettre en place les conditions favorables qui faciliteront les travaux du 
promotteur, menant au dBp6t de son projet au BAPE. 

La CCEQ demande aussi h la Ville de Levis de mettre sa resolution sur la glace jusqu'a ce que les 
etudes soient r&alis&s de f a p n  A donner la chance A I'entreprise de demontrer toutes les facettes 
de son projet, et de prendre une decision Bclairee, non Blectoraliste. 

Enfin, la CCEQ demande B Gaz Mdtro de poursuivre son travail, de realiser les etudes et de deposer 
le projet au BAPE selon les Bcheanciers pr6vus. 

NOSRESSOURC@SkN@RGh'lQUESENDANGER 
La CCEQ appui ce projet qui sBcurisera les sources d'approvisionnement en Bnergie du Quebec. 
Cela reprksente non seulement des investissements majeurs pour la region de Quebec, mais il 
permettrait aussi de diversifier notre Bconomie. La campagne de denigrement initiee par un petit 
groupe de citoyens menace ce projet. La chambre denonce les agissements douteux dans le debat 
public initie. Ce debat ressemble surtout A une campagne de peur, dont les gens impliques semblent 
davantage &re guides par leur position Blectoraliste et/ou leurs int6rgt.s personnels. I I  faut faire 
preuve d'une conscience sociale et &he visionnaire et non pas &tre opportuniste et autocratique. 

(( I I  faut faire la preuve qu'8 Quebec, nous sommes capable d'accueillir et d'analyser intelligemment 
des projets de cette envergure et de cet ordre n, poursuit M"' Delisle. (( I I  aura des retombees non 
negligeables sur tout le Quebec. C'est pourquoi, il faut donner I'exemple qu'un tel projet peut-Btre 
realis6 et que la population fait preuve d'ouverture n. 



UN EXEMPLE QUl SE REFLBTERA SUR LES FUTURS PROMOTTEURS ET INVESTISSEURS. 
(( En agissant ainsi, la region envoie un autre message negatif aux investisseurs potentiels H, poursuit 
Mrne Delisle. (( Les prornotteurs futurs auront peur d'stre traites de la rn6rne rnaniere et eviteront de 
choisir Quebec cornrne lieu d'investissernentu. 

La Charnbre est convaincue de la possibilite de realiser ce projet qui est sirnilaire a plusieurs autres 
installations existantes de fapon securitaire dans le rnonde. I 1  faut dernontrer qu'a Quebec on est 
capable d'accueillir et d'evaluer des projets d'envergure. Le respect rnanifeste envers les 
investisseurs et les prornoteurs est essentiel si Quebec veut se developper. I 1  y a dans le rnonde de 
multiples exernples positifs, pourquoi se serait autrernent pour Quebec ? 

Donner une chance au projet de terminal methanier, c'est aussi donner une chance a 
I'economie de la region de la Capitale ! 

--30- 

Source : Lise Pilote 
Coordonnatrice aux communications 
CCEQ 
Telephone : 651-7600, poste 28 
Cellulaire : 575-0116 
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tUI I OEIAL 
Un laisser-aller 
tres g&nant 

Leprojet determinalm6thanierdeWMtS- 
bVpolitf& sur la W&ud de Quebecvient 
de faire une trbs drieuse embardk. Son 
rejet par le conseil municipal de LBvis le re- 
met en question. Il ftaut malhewusement 
constater que la tournure de ce dossier ne 
fait honneur ni B ses promoteurs, ni A sea 
dbtracteurs. Plus globalement, eUe met 
aussi dramatiquement en relief lafaibles- 

h - p a z l . l  88 du leadership r6gional. Si riea n’sst fait, 
Nmau la capitale en sera quitte pour wborer un 

p m - e ~ ~  autre a3l au beurre nok QQant et @n&t. 
La r6gbn de Quebec est-alle Ace  point au- 

d e s m  de ses afMm qu’elle peut lever le nez aur un investis- 
sement de 700 millions$ et 8ur un approvisionnement k n e e  
tique que dautres s’arrachent ? Mais qui sommes-now donc? 
Les descendants de Crbus? Une communaut6 d’&tes que- 
reUeurs et WIE enfanb qui Vivent de l’air du temps? 
Leslaaders~onaux--ouuxquip~tendent l’6t re...- 

ont B se regarder dans le miroir ce matin en se demandant, 
pour paraphraser John E Kenne& ce qu’ils ont fd t  pour la& I 

gion dans ce dossier majeur. Et s’ils sont gbn6s, qu’ils se re- 
troussent lesman~~pourcPeerauplusvitauncaaaldecom- 
municatlon qui mettrait un terme B l’actuel dialogue de 
sour&. 
Le culde-sac Btait hautement p M i b l e .  Gaz MBtro a Bt6 

l’artisan de son propre malheur en laisaant flotter trop long- 
temps un flou malsain sur bien des Blbments eoncrets du p r o  
jet. h s  inqui6tudes sont devenues suspicion et l a  egjtateurs 
ont eu beau jeu de s@rer les tdnarios d‘apocalypse, de fai- 
re peur aux froussards jusqu’h faire dBraper la macbine. 
nest Mdent qu’un investissement de cette nature et de cette 

ampleur entrabe des craiotes ltgitimes et des incomttnients. 
Au plau hdfviduel, il faut den remettre aux usuels program- 
mes de d&omma@ment. Au plan collectif, que ce soit au cha- 
pitre de la &wit6 ou de l’envhnnement, la dBmonstralion 
est toujours Bfaire que le projet de port mkthanier et de cen- 
tre de stocka$e de gaz liqu6fi6 est heed.  
En mettant B profit toutes lee expertise8 disponibles dans le 

milieu, a est plus que hautement probable qu’uneversionplus 
ameptabledelaproposition de Gazh46tropuisseBtreBldw 
r b .  Jl faut examiner toutes les options, Bvaluer toutes les me- 
sures dattbnuation et m o b  syst&matiquement tous 1- para- 
metres initiaux. Mais pour cela, il faut d‘abord s’asseoir A la 
table et accepter de discuter calmement sur une base factuel- 
le en s’en remettaut B des experts. 

Tous les actcurs r6gionaux de bonne foi ont un urgent ren- 
dez-vous pour s w e r  la b e ,  et tout particulibrement les mi- 
uish.es, dBputes, gens d’affaires, environnementalistes et re- 
presentants de groupes de citoyens concern& Votre respon- 

- 

sahite  civiquc vous impose d‘*. 



C'est du m o b  c8 que m u  
haltent lea ehambrea de eom 
merCe de L&ls et de aU6bee. 

e t  lnveatlaaement de  700 Medietear7 

Ce part m e t h d e r  p r o p s 6  

par Gaz Metro. w e e  Gaz de 
France et Enbrlge, est ~ U T  la 
eorde ra lde  deouls  aue le 

it- an€ h zone Uvls Beaumont tlon favorable B ce pmjet d ' h -  
vestissement 
XU a'apit d ' m  m t r e  projet 

lndustrlel qul a et6 torpUl6 
avant eon paasage devant 181 
autorites mm tentem .a note 
Is p h l d e n t e  $Is Charhbre de 
commerce de  Quebec, M" 

Francine Lortia 
Avec son homotome de LBvis. 

M. P l e m  G m t  Ils lnterpsllent 
done le mlnlatre du DBveloppe- 
ment bnomique a t  repional. M. 
Mlehel Audet. POUT ln temenl r  
dana eettf aptaire. 

"L'enjeu est  t rop Important 
POUT 4"'OIl  lalsae eet inveat1ase- 
ment now p w m r  mu8 le nezw. a 

dlt M. G m t  
A tout le moude 



btudes, selon le deputeLapierre 

lepmletdn terminalmethanlwavant 
mame que lea d6marchee BUT le ter- 
ratDsalenttermln6es. 
La CCEO demand0 done BU e w e r -  

nement du OUebRo d'lntenenir et de 
fake r w w t e r  ISS &ies de foncnow 
nement q u t p r h l e n t  les & e m  eta- 
pw rl;&alUation, d'approbation et de 
misaenmtuchedupmjet 

" 

I LE SOLEIL I 

1 ~ T U D E S  
Sulte delaC 1 
B t m  GpportUJlMe et autocratique., 
pf6dselaccEQ k t m  cammuolqU6. 

auE au&m LP PRWWE 
Le aneeiller municlpal GiUes Le- 

boulllier, qul mal t  ~ p p u y b  la r6solu- 
tlonpoure'oppoeeraupmjet deport 
m6thanler, B rejete du revere de la 
malo les snvsatlons d'oppxtunitime 
politlque de lapart  de Is Chambre de 
commerce dee entmprenem. - n n'eet pas  queetlon que la Rive- 
Sud devienne le d6veraoir du port de 

n a dit eomprendre la Ghambre 
qu'elle We ulss bagoettwa en I'airn B 
laeuitedel'adoptlon delar6eolntlon 
du c o n e d  municlpal de LBvia. -La 

OU6b€e*, a-t-ll R4pllque. 

LE 

Chambre dolt aueei amprendre  que 
leeentreprisee n e p e w e n t p a s l m p  
eer n'lmporte quai A une populanoo 
et qu'u fautplui8t ohercber B e'enten- 
dreavee euer, a-t-ueoutenu. 
Aeon a-, I '~Pmviaal l00 de Gaz MB 

bo aconduit Bee culdeezz n S'ils s'en 
eont tenus B I'oplnion de I'ex-mah de 
Beaumont Real Laple~e,  ila ant cam- 
mis une emurm@&de. ILa auraient 
dllvenirnousconsultsretveliRernotrs 
phd'urb&ameavantd'enf&-aI'm 
nmee u, a d6pplod M. I s h o W r .  
Le aneeUer n'en a pas  molne re 

eonnu que le plan d'urbanieme p& 
Voyait unsltepouruopminduetria- 
leporiuaire B I'est de Mvie. ~ C O  
n'etait qu'me lntennon qul e'eet eti 
tompee nu fil dee anodes. Depuls ce 
temps, noue svone dWdB de redon- 
ner le flewe A la population avw ie 

V E N D R E D I  8 O C T O B R E  2 0 0 4  

p m  lln6aira dee h e s  et  In futiri 
papc rdglonal de La Martinlbre *, F& 

M. Lebouilller s'eet fait un peu && 
queur des propos du pr6eldent -@' 
port de QuBbec, quI a dit avoir trolive 
ailreuse la dBclelon des Blus leyi- 
elens. cSI Raee Gaudreault v e t  

u Blpllqu6. . .  

I'aVQk BUT les battures d0 Beau&, 

eaehant t r b  bien qu'une teUe d& 
slon BouIBverait un ton6 dans la%& 
du maire GAUier. .,., 

c& avec le terminai et I'uslne a%. 
n d e ,  le mnlielller ne ~ ' B P  fomw 
pa& cF%s de 1200 emplois ont 
&danslepareindustrIeldumW 
L a w n  depuls huit BOB et on n'& 1;.p' 
-6 avee dss InstRUatiws p o U u a n ~  
et dea riaquas pour la sQourit6. - : . : 

qu'illeprenne., a-t-fl lancb, tout* 

Ouaot auxGoemploLp qulaurslent et;i 

. .  . .  
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Une panoplie de  regroupements de  gens d'affaires et des politiciens de la 
region plaident pour la poursuite de I'evaluation du projet de port methanier 
Rabaska, au cout de 700 millions de  dollars. 

La Chambre de Sam Hamad, respon- bridge et Gaz de veur de ce projet de- 
commerce des entre- sable de la &ion de France, de mettre puis le debut, amen- 
preneurs demande Quebec, est al'6tran- leur  projet en  tionne que l'evalua- 
meme au gouverne- ger et n'est pas en veiUeuse ap& avoir tion environnemen- 
ment du Quebec din- mesure de faire quoi vu le conseil munici- tale doit suivre son 
tervenir pour faire quecesoitpourl'ins- . pal de Levis s'oppo- cours. 
respecter la pmcedu- tant, a-t-on repondu ser a sa realisation aQu'on donne la 
re  d'evaluation de a son cabmet. pendant leur dernie- chance aux cou- 
l 'implantation du Visiblement, l a  re shance, lundi. reurs. Depuis le d&- 
terminal methanier presidente de l a  ((La Cbambre de pot de ce projet, un 
de 700 millions de Chambre de com- commerce demande seul groupe a eu 
dollars a Beaumont. merce des entrepre- a la Ville de G v i s  de droit au chaDitre el 

M a l h e u r e u s e -  
ment,, le ministre 

I 
news, M - 0  Suzanne 
Delisle, e s t i e  que la 
region de Quebec n'a 
pas les  moyens de 
perdre un projet din- 
vestissement @une 

mettre sa resolution 
sur la glace jusqu'a 
ce que les etudes 
soient re&isi.es defa- 
Gon a donner la 
chance a l'entreprise 
de demontrer toutes 
les  facettes de son 
projet)), a meme dit 
M Delisle. 

((11 faut demont- 
rer au reste du mon- 
de qu'a Quebec on 
est capables d'ac- 
cueiuir et devaluer 
des projets d'enver- 
gure),, a-t-elle ajoute. 

Donner la 
chance 

a w  coureurs 

ce sont led  oppo- 
santsn, a-t-il fait re- 
marque1 

I1 a par ailleurs 
deplorelefait que les 
promoteurs du ter- 
minal methanier 
concurrent de Ca- 
couna (TransCanada 
PiDelines et Petro- 
Canada) puissent 
vendre allegrement 
leurs arguments jd la 
population tandis 
quecen'estpasle cas 
du portdthanier de 
Beaumont. 

((Est-on suffisam- 
ment independant 
de fortune pour tas- 
ser du revers de la 

Ces organismes De son cote, le d6- main un investisse- 
reagissent ainsi a la put6 fMra l  Real La- ment pouvant deppas- 
decision des promo- pierre, qui s'est tou- ser le miUiardde dol- 
teurs,GazMktso,En- jours affiche en fa-,  lars  sans en avoir 

analyd tous les co- 
tes?)) s'est interroge 
le d6put6. 

Ce dernieraparle 
de campagne dinti- 
midation aupres de 
la wDulation. an i  ne 

-. . 



le mutisme, mi?rtte d'atre au mvtns annlysf 
IAS Chambres de commerce de Qu6bbec nvnnt d'&e reieti? 

prhe de d&ision lanc6 auxnuto14te.e muuiupn. 
Lesdewp~s identa ,~anc ineLor~  et Pierre les,hGazM4troethsesdeuxpertenakes,hRa- 
Gartmtr ont expliqu6 lor8 d'une conf6renco de bnt-Job, $lapopulation et uu gouvernement 
presse,hier BLfwis,lndemande qu'llsviannent M- Lortie et M G a r a t  precisent Bgalement 
de fake au ministre du Meloppement &nomi- qu'ilne s'agitpasd'uouppuiaupmj~comme~l 
que et r6giond, Michel Andet mnia plut&t hlnpoursulte de son dhloppement 

.NousdemandonsnugnuvernemsntduQu6bco etdesQtudesquivontavec,ycomprisleproces 
de d6signer un m&ateur dont le mnndai sera de su8 d'examen public 
mettre en plaCe les conditions ndoesseiras pour u Le procsssus va permettre d'aller nu fond des 
ramenerlesLntervenau~con~&hsne tablede cboses Sile projet neserend pas &nospr&mxu- 
discussions et d'Bchaoges dritables quipemet- putions envtronnementdes et de sburit6, nous 
t r a u u d o s s i e r d e ~ e ~ ~ r , d e d i r e M  Gwsnt pourrons dire qu'il ne noud convient pas et il 

x Dana ce oontexte, le promoteurpoiirrapQUr- pourrn s'en aller nilieursr, a r&um6Mm Lortie 
suivreles 6tudeaEtbsm d&eloppem@nt demn PORCEm,NE 
prajet en deposnnt, nu fur et & mesure de sn d& 
marche, toutes les informations dbponibles et 
requises pour une comprehension complhte de 
cedernieru, aajoutdlepr&identdelaChambre 
de LMs, souhaitant que les 
Blus lQvisiens retirent le Non 
ferme qu'ils opposent auprojet 
deport m6thanier 
APPEL AU DeBAT 

D'emblBe, le conseilier dean-Claude Bouobasd, 
qui est intervenu en frau5tireur dans les coulis- 
88s de la wnf6rence de presse, u constat6 h 

chnud queles deuxChambres 
[I faut dormer au woj& decommerwsont =mmpIb* 

ment dans le champ 8. 

une chance d ' m  malys5, GCe que veulent 10s M- 
siens, ce sout des industries 

da dim les gens d'affairm avm despersp&&w de d&e 
Loppement durnbler, a m& 

deux Chambres survient nu moment oa la situa- 16 M Bouchnrd, observant que 18s Bus IMsiens 
tlon se cars8 encore pour Gaz MBtro Plusieurs n'ont surtout pas de l w n  h recevoir de M"Lor- 
~upesvertsnnt ionauxsont  surlepoint depu- tie,quidisposeruit chezeiledeinporcelaine,et 
blioiserleur alignement nuxodt& de RabatJoie, la Rive-Sud des dbhets ,  allusions hl'immeuble 
deBeaumont, et du GIRAM, deUvls, ters delan- de 5mUions$ que construit GazMBtro BaU6bec 
ce de I'opposithn Sm'laRiVe-Sud et auprojet deport m8thaoier&'WBeuumout. 

D'indiationsnon wnfim6e8,llsed6gageuus- aqn n'a pas de bon sens w que nous venons 
siquelafirmed'ing4uierie Stabilts,mandatnire d'entendre J'ai purticipd B quatre rencontres 
duoomit6 aviseur de Beaumont, conclurdt dans avec GazM6tmpolitnin aS sont assis s a r l e u r m  

duepublique dnm quel- ne d'61oignement de 400 m&es Tout ce q u ' b  
de denger est encore su- trouveut tt nous dire, c'est que c'est une question 
r ~ m m e u t p a r l e s ~ u u -  quidoit ~treamenQedevant leB~r ,nnot6M 

fiste am6ricab dames Fay Boucbard, p o w  qui la d6marcbe des Chumbres 
Et dens ub mois, il y aura r6f6rendum ti Beau- n'n aucune cr&bilit$ 

mont sup la pertineqce duport m6thaaier Son Rnbat-Joie n uussi descendu en llmmes I'ln- 
make nouvellement Blu, Andr6 Goulet, nuruit tervention des Chambres. sElles demsndent me 
bien aim6 y mupar court en pr6sentnnt. lmdi au mBdintion msis elles cornsissent le seul Cat6 de 

diquaut la ;La m 6 W e  qu'u bien voulu leur f n h  voir Gaz 
npmposi- m6tmpolitsiah, a constetele ports-paroleYvw 
w pur les Saint-Lamnt 

ue par Pan- aLw Chambfes de commerce dmaient  avoif 
qu'un tel projet n'estviuble que pour le promo- 

MaispourM. Cmuet,levBritabletestseraler'B- teur. Elles ne sont au courant que du 700 
l rendum du 5 cfeoembre sll serait plut6t SUP- milltons$ Biles ne envent pes que le projet ne 
prenant quelapo ulntiondbeOuinupmj%t.,a- CI'Qernque50emplois,ceoienbrhantanecoil~ 
t-ilindiqu6 hier. &u n ~ e c  63% des suff.rages,le tivitevivant dnnsun coin superbe et &vocation 
mn@e est un opposant dW& uu projet eQcr6otouristlque,enfnce del'lle d'O~l6ansu, a 
De I'uvis dea deux reprdsentants des gens d'af- ajout6 M Ssiat-Lament. 

Cappel h la mediation des 



I 1 h!RBAMI: une m$dia&n s’impose 
La Chambre de commerce de Uv.uls, appuyeepar la 

Chambre & commerce de Quebec, a lanct, cette se. 
malne, un appel au gouvernement du Qukbee, plus 
prkelsement au mznastre responsable du Deveioppe- 
ment bconnmwue et rQlonal el de la Recherche, M 
Mlchel M e t ,  pour qu’ll nomme un m8ddrateur Le 
mandat sera de mettre en place mutes les wnditions 
nieessaires pour ramner la Vllle & Lpvts, le promo- 
teur et Ies autres princlpaux lntervennnts a uneluble 
de wncertatwn qui permettra au promoteur &pour- 
suivre les etudes llees au developpement & sou projet 
en &pasant. au fur  et d mesure & sa &marche, i o ~  
tes les lrlformations disponibles 

On se rappellera gue depuk Pannonce, en aurll, du 
profet possible d’lmplantatwn d’un terminal &tho- 
nler dons la region, & nombreux intervemnts se sont 
promnekspubliquement sur leprojet avant &meque 
2es promoteun n’alent la chance d’en determiner La 
nature s&cWque Deplus, la W l k  de Lpvis, d s a s h -  
CE du consell municipal du 4 octobre, a adope une re- 
solution s’opposant a la venue d’un terminal m&a- 
nier dons Les limites & la municlpallti, pretextant a 
tort ou a mison un manque d’iMormation. Elk  fat. 
sait p a n  de l’inquiktude de la population face d ce 
projet Cependant. nnus croyons que pour &%re en me. 
sure de bien evaiuer ce projet, celui-ci doit &re soumts 
a toutes les r2gle-s. de &me qu’aux m&canism & 
consultation publique mis en aluvre par les autorltb 
publiques 

Par cons&uent, nnw appuyons fortement la de- 
ma& exprim& par les chambres & commerce @n 
& nommr unepersonne qulfacilltera les dwussions 
entre Les divermtwrtres et ainsi rdtabllr un climat 
d’ichanges et de dialogue. respectueux des pemnnes 
et a h  falts, un climst d’accueil et d‘ouverture d tous 
ceux et c e l h  @&‘veub\t nnus alder d promouvoir et 
d fawriser k dkveiopgwnt de notre rtgion 
Lq rtgion & la ChaudiPt,.-Appalaches ne peut se 

permettre a nnuvenu de laisser un projet dune telle 
envergure, totalisant des lnvestissements de plus 4 
700 millions de dollars. lui filer entre les mains sans 
rester Iri d ne rien faire. I1 faut now donner tous les 
myens  d’apprbcier ce projet a sa juste valeur sur les 
plans environnemental et de la skuriti, ainsl que de 
bien evalum toutes les r e t o m W  economiques pour lo 
region. C‘est pourquoi, m w :  - appuyons sans riserue la &ma&& la Ch&b& 
commerce de Lpvis: - &manabns formellement au gouvernement du Quk- 
bee de designer le plus mpidemnt possible un mi- 
dinteur; - &mandons d la Vllle de IRvis & surseoir a la d&i- 
sion prisepar la rbolution CV2004-o%%adyt.@ 
la &me du consell & la Vllle du 1 octobre 004 et 
&permettre au promoteur depr&nter le projet aux 
instances reglementaires; - &mandons egalement d la Wlle de U v i s  de reprep 
dre le diniogue avec lepromteur du projet et & ren 
wntrer toutes les instances regionales impliqu& 
dons le developpement & la region; - demandons aux promteurs,  Gaz Metro, Gaa de 
France et Enbridge. daccepter~ la propwition s o u  
mise nar la Chamhre de mmmrm de U v h  d’lnver- 

~~ . ~ .  -... ~ 

tir~lef; sommes n&essalres a la poursulle des onaly. 
ses du projet et de fournir a la VIlle & Leids ainsi 
qu’a la population mute I’lnformation dlsponlble el 
susceptible d’&e d’int&& dons k dossler 

RBipan Blah  -~ ~~ 

AndrC Lemleux 
Willlam Keays 

Mario Mortn 
Martin LBtourueen 

Gouverneurs (ex-prbsidents), 
Chambre de commerce 

de Uvis 
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1 de Rabat-Joie I 
I Le pwjet d'un terminal methanier de 700 millions 

de dollars a Beaumont, sur la Riva-Sud de Quebec, 
doh#re reexamine froidement comme le demandent 
les Chambres da commerce de Levis at de .Quebec. II 
est minuit moins dnq. 

Les terrains bib& m l e  littoral du Saiut.Laurent entre Lhvi 
et Rivih?du.LoUp ont fait l'objet de vives &uhtions ces der 

I 
ti coquette banlieue tient a w i  P ?exceptio& quattij de Gi 
qu'offre ce pitiomque village. La nature du projet, p tmwbo~ 
dement de gaz naturel liqu&%, m u t e  surtout de nves huie 
tudes,fortmmpri'hensibles, quantBla&curitedesb&itants.k 
&bat amobiliselapopulationdelaRive-Sudets'estd~ul~ dam 
un dimat !re% passlennb, parfois meme explosit 
Le projet conjoint de Gaz M&tm, Gaz de Frane et Enbridge I 

aiusi B%reje% avant m&me qu'ilait 4% s o w  aux analyses ei 
a u x c o ~ ~ t i o ~ m m l e s a u ~ ~ ~ p o ~ , ~ t  SUI 
les pLanS de l'environnement que dela M t 6 .  Ce @pe de 6ac. 
tion est de plus en plus Wuen t  dans la &ion de Wbec.  k x  
m@mes adivistes dont on ne questioune jamais la repsisentati 
vitk comme le GBAM (Groups d'initiatives et de rechemhes ap 
uliuu6es au milieu), &u&mnt tous les dossiers. des m&mm 

bur nOGnir une obstruction sys%matique'A toute forme de d6 
veloppment. 

Latechniqueesttoujourslamke: ilsufnt d'exacerberlesin 
qui6tudesdeswisinsi6diats, d'ameuterlesjownabtessym 
patbisants, de mllier les oppasitions politiques toujours &la re 
cherche de votes a bon march6 et, si n h i r e ,  d'olganiser de 
petitesmanifestationtapagem. O n d e  decettefaconunm. 
~td'opiniOnstoUt BfaitirrafOnneI. 

La.Agion de W b e c  a a b i  &veloppi la &putation bien 6. 
pandue d'&e inhospit@re pour les pmmoteurs industriels, 
pendant que d'autres r%pobs multiplient les courbeties pour ler 
attirer chez em. 
Les Chambres de commert$ de la *on wnt bien interne 

nues au wurs des derniers Jours pour 6clamer du gouverne 
ment Charest la nomination d'un midiateur qui faciliterait la 
poursuite del'analyse du dossiermles omanismes oublics dont 
c'est le mandat. U s  regmupements de gens &&a& se re 
veilient bieu tard et sont bien W e s .  Quant am i?lw BI'As 
Semblb nationale, ils mtent €rileusanent i 1'"" Les a&& 
tesoccupntse~toutletarraindep~desmos:leconseilmu. 
nicipaldeLh~amon~lawrteauKpromoteursetlenouveau 
mave de BBaumont, An& Goulet, s'est fait W, en octobre, m 

La question de la s&urit& doit d'abord &tm &terminante. Lr 
&tion RabatJoie, qui orchestre I'opposition au termind mC 
W, s'appuie sur des 6tudes vowt qu'un p4rimPtre de SL. 
curitd de 6,3 kilomhm soit n6cessam Gaz Wtm 6plique qu9 
s'agit d'un sc&!xIo catashophique eta pTL?RI un? zone d'exdu 
sion de 4Ml m&w. Au Nauveau. unperim&?de6x 
m & m  a L.tc. h@pour des ~ ~ - ~ ~ e s :  Pd&+ 
sons en premier lieu ce proWme. La Rtvesud de Quebec &nti 
d e i B i ' u n e d e s o l u s h w ~ ~ n t f f i n e r i e s e n ~ ~ a u e e t l e r m  
ptilation &I? &sibkment. Le m h e  d e d  de c o ~ i c e  doicet 
re obtenu par les pmmoteurs et les pouwirs publics. 

G B A M , R a b a t . S o i e , s d e s ~ u ~ d e p ~ ~ n  lisn'ontpa! 
a remplaw le Bureau des audiences publiques 8up I'environne 
ment @APE), le m W r e  des Rensourees naturelles, celui deli 
S ~ ~ p ~ ~ ~ l e s e ~ ~ e n n a v i g a t i o n e t d e ~ s & u r i % d a r u  
les transports de matifkc& dangereuses et tous les autres &cia 
listes que I'm paie dans les a ~ t r a t i o n s  pbliques. Ip gou 
vernemts doivent s'asmr que le p j e t  pume au moms che 
miner normalement B iraver~ bus c e  fflW 
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Dossier du Port methanier 
Les principaux intervenants du milieu economique se regroupent 

pour favoriser les discussions 

Levis, le 12 novembre 2004 - Dans le but de retablir le dialogue entre les parties interpellees dans le 
dossier du projet de port methanier Rabaska, les principaux intervenants du milieu economique ont decide 
d'unir leur voix. C'est ainsi que la Chambre de commerce de Levis, de Quebec et des entrepreneurs de 
Quebec ainsi que Developpement PME Chaudiere-Appalaches et POLE Quebec Chaudiere-Appalaches 
annoncent la rnise sur pied d'un comite conjoint. Le premier geste tangible de ce comite a ete de nommer 
une personne ressource qui agira a titre ctd'intermediaire>>. 

Ce comite entend appuyer et donner une suite concrete a la demarche des Chambres de Commerce de 
Levis et de Quebec qui avaient demande, la semaine derniere, au gouvernement du Quebec de nommer 
un mediateur. (( Nous nous rejouissons du fait que des intervenants reconnus et credibles se joignent a 
notre demarche. Cette mobilisation demontre clairement I'importance que le milieu economique accorde 
au developpement, a la concertation ainsi qu'au respect d'un processus danalyse qui soient respectueux 
et constructifs >> ont mentionne les presidents des Chambres de commerce de Levis et de Quebec, 
monsieur Pierre Garant et madame Francine Lortie. 

L'objectif de cette initiative est simple : rapprocher les parties et permettre la poursuite rigoureuse et 
transparente du processus afin que la population ait acces a une information complete, pertinente et 
credible de toutes les parties associees 2 ce projet. Une telle approche permettra egalement de faire en 
sorte que I'evaluation du projet se fasse dans un contexte qui favorise le respect des preoccupations de 
toutes les parties concernees. 

(( Les organismes participants a ce comite souhaitent que les promoteurs poursuivent I'ensemble de leurs 
etudes et que la population, les elus et les autorites reglementaires competentes puissent disposer d'une 
information complete pour Btre en mesure, par la suite, de prendre une decision eclairee >> a indique 
Normand Trem blay, president directeur gentral par interim de POLE Quebec Chaudiere-Appalaches, 
dont un des mandats est de faire la prospection d'investissements dans la ZONE economique. 

Le comite a confie la tlche d'intermediaire a Claude Beland, une personnalite bien connue de la 
population, des tslus, des gens d'affaires et des intervenants des regions de Chaudiere-Appalaches et de 
Quebec. I 1  a r e p  le mandat de definir les prochaines etapes, d'interpeller les parties concernees et 
d'identifier les besoins d'information, les pr6occupations et les pistes de solution, le cas echeant. Le 
comite, au sein duquel siege un representant de chacun des cinq organismes representes, verra au suivi 
du mandat de I'intermediaire. 
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Le eomite conjoint, composi! des principaux intervenants du milieu economique soit : 
les Chambres de commerce de Levis, de Quebec et des entrepreneurs de Quebec, ainsi 
que Developpement PME Chaudiere-Appalaches et P6LE Quebec Chaudikre-Appalaches, 
desire nommer une personne resource qui agira a titre c<d'intermediaire>>, et ce, dans le 
but de rapprocher les parties et permettre la poursuite rigoureuse et transparente du 
processus afin que la population, les elus et les autorites reglementaires competentes 
aient acces a une information complete, pertinente et credible de toutes les parties 
associees au projet de port methanier Rabaska. Une telle approche permettra 
egalement de faire en sorte que I'evaluation du projet se fasse dans un contexte qui 
favorise le respect des preoccupations de toutes les parties concernees. A cet effet, le 
comite retient les services de M. Claude Beland pour agir a ce titre. 

Contexte 

Les instances reglementaires decisionnelles provinciale et federate, tels le ministere de 
I'Environnement du Quebec via le BAPE et I'Agence canadienne d'evaluation de 
I'environnement qt4 ont pour mandat d'offrir un cadre de discussion et d'analyse aux 
promoteurs et a I'ensemble des intervenants. Les instances decisionnelles ont et6 saisies 
de I'interst du consortium Rabaska d'implanter un terminal methanier au printemps 
2004. 

La nouvelle approche Gquentielle dictee par ces instances ainsi que I'Office national de 
I'energie exige maintenant des promoteurs qu'ils consultent la population et les autres 
intervenants au tout premier stade, celui de la conception msme d'un projet. Cette 
premiere etape d'avant-projet a comme objectif de presenter le cadre general du projet 
en developpement et de cerner les principales preoccupations du milieu. 

L'ampleur et la strategie de mobilisation des opposants de la rive-sud, principalement 
sous la gouverne de la coalition Rabat-loie, et le silence des promoteurs ont fait en 
sorte qu'au cours des dernieres semaines et des derniers mois le c h a t  dans lequel ce 
dossier a ete r e p  et traite s'e3 grandement deteriore. Actuellement, le dossier est dans 
une impasse. 
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!.a dialogue de sourds entre les partisans et les opposants au port 
m6thranierdeBeaumont poumit tuerleprojet dans l'ceuf, croit l'an- 
cien pr6sident du Mowement Desjardins, Claude F%5lau& IJ a done &o. 

cept6 d'agk c o m e  interm6diaire entre les parties afin d6viter tout 
desistement des investisseurs. 

I 

d e  psnse que Fa seralt dommage que E&app%lons que le comiti! consultatif de 
ceux qui veulent inveetir ee retirent Beaurnontuoowo4ueuoespubU- 
e m  que la8 gens aient 6t6 pleinement qua d'inlamatiou le lendemain de oot- 
innorn&~,indiqueM.B&ndenen+a+ te rencoqtre, soit w d i l e  16 nwem- 
w e  t6Uphonique avec LE SOLEIL. II bre. M. B h d  n'a pu wnHrmer uu Sa- 
p & h  d'embl6e qu'il ne rep&ente ui GlL e'il wmptait e'y prBssnter. 
lee par t i em ui lee oppoeants aupro- Gaston Cadrin, pr6gident du GIRAM, 
jet,bienquelademandeluisit &&for- l'mdesprincipauxopeoeanteaupr~ 
mul~eparcinqregroupementeBoono- jet,necroitpasqueluveouedeM. B& 
miquesdela&ion landchnw&raladome dlauraitfal- 

En effet, D6veloppement PMEChau- lu qu'uo mediateur interviame an 
dibre-Appalmhee, Pale QUehec Chaw mout  aulieu que Gaz M6tro renwntre 

dih-Appaimhas quelqusa mairea at tente d'amadouer 
et les Chambres lee groupee environnementaux par 
de commerce de qr$s.u 
LMs, de QuQbec 
et dee entrepre- 
neurs de Qu6bec 
ont a n n o n d  bier 
la c&tion d'm 
comtte oonjoint. 
5 e u m t e n t  PJn- 

pi relancer lee disauseione, autwt en- 
tm euxqu'avecles opposante. 
dm organismea pariicipmte hoe CD 

mite eouhaitent que lee promoteure 
poureyivent l'eneembb de leurs Qtu- 

* dea Lapopuletion,les~l~etleeaoto- 
fit68 r6glenpentaires competpntes doi- 
vent powoir &poser d'me informa- 
LionmmplBtepour~treeumes~, pap 
la euita, de prendre we decision &ai- 
de%amfmepafvoiede wmmuuiqu6 
le prbgident de Pale, Normand Tram- 
blay. Lee repr6eentaote des cinq grou- 
pes out refue6 de commenter plus 
abondamment la W o n  du comitQ 
conjoint s Je ne sera1 pas m m6dia- 
teur, ul VO oonciliateur Us m'ont de- 
mend6 d'treuniutam6dWe neutrs 
Jevaia prbenter uo rapport etmettre 
les pu'tities au courant dee v(?rit&lee 
enjeuxn, dit M %land 

CiOq Wpes afin d'identif[er leurn prB 
eccupations et Btahlir uo ctllendrier 
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II Avant m6me la tenue du referendum sur 
de Beaumont, Claude B8land constate 1’8ch 
opposants et partisans duprojet. Chomme a 
les chamhres de commerce de la r6gion & 
tat au bndemain de la sortie publique de t 
sence de Rabaska. 
cc J e  ne comprends pas pourquoi on est 
si press6 de fermer ce dossier alors 
que de nombreuses municipalit& se- 

&?spar un tel pro- 

chance d‘en avoir un sur un plateau et 

m6riterait qu’on le regarde 
En effet, si l’ancien di 

devait avo& lieu jeudi soh d l ~  m’ont dit 
que nous 6tions en p6riode r6f6r 
re et que ce n’Btait plus le temps 
battrer, dit M. B6land. 

6lmd.Epes ont la C,TOYEN8 EN 

bfkrendum, un groupe 
ns a envoy6 am 1900 

r6sidences de Beaumont une lettre de 
les inciter it voter en fa- 

er le dia- compagnie n’a pap pu le pr6ciser,, 
resume M. TBfdif. A son avis, les rdsi- 
dants devraient taisser Gaz MBtro et 

teurs de M a s k  ux d6crire leur et j’ 

particulierement que les opposants se  

ait dBjitjou6,a- lieno 

jet ont 6th la cible d‘iisultes des oppo- 
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